



GOBIERNO DEL
ESTADO DE MÉXICO

IHAEM
INSTITUTO HACENDARIO
DEL ESTADO DE MÉXICO

Boletín Económico y Financiero

Mensual



Junio 2022

Lo más destacado del mes de junio de 2022

❖ *Petróleo caro no beneficia a las finanzas públicas, advierte Fitch*

Los excedentes petroleros podrían compensar el costo de los estímulos fiscales a la gasolina, siempre y cuando el precio del barril del crudo no supere, en promedio en el año, los 100 dólares por barril, expuso la agencia calificadora Fitch Ratings.

Carlos Morales, director de Riesgo Soberano en Latinoamérica de la agencia, comentó que es posible costear los estímulos fiscales siempre que el precio del petróleo no supere los 100 dólares en promedio ya que, de suceder eso, metería a México en una encrucijada respecto a las decisiones fiscales que tendría que tomar.

❖ *Confianza del consumidor se estancó en mayo*

La confianza del consumidor no registró variación alguna durante el mes de mayo, de acuerdo con la información divulgada este jueves por el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi).

Para el quinto mes del año, el Indicador de Confianza del Consumidor (ICC) se ubicó en un nivel de 44.1 puntos, mismo que registró en el mes previo, por lo que no hubo variación.

En comparación anual, la confianza de los consumidores mexicanos aumentó 1.4 puntos.

❖ *'PACIC no puede contener alza de precios de alimentos, advierte la ANPEC*

Los precios de los alimentos continúan subiendo y para contener el impacto los consumidores están cambiando sus hábitos de consumo básico, comprando de a pieza y a granel de marcas genéricas, señaló el presidente de la Alianza Nacional de Pequeños Comerciantes (ANPEC), Cuauhtémoc Rivera.

En entrevista con El Financiero, el representante de los negocios minoristas comentó que el Paquete Contra la Inflación y Carestía (PACIC) está teniendo dificultades para lograr su objetivo.

“Establecer precios máximos en un universo de 24 productos que son de consumo básico y esencial en la dieta de los mexicanos, no es una tarea menor pues el mercado nacional es muy grande, tenemos un piso comercial diferenciado y no es tan sencillo como proponérselo”, dijo.

Lo más destacado del mes de junio de 2022

❖ ***México, el tercer país de AL con la mayor inflación en alimentos y bebidas***

México es el tercer país de la región de América Latina y el Caribe con una de las mayores inflaciones en los precios de los alimentos y bebidas, de acuerdo con la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (Cepal).

Con datos de marzo, en México los alimentos y bebidas se encarecieron 12.1% a tasa anual, lo cual lo ubicó en la tercera posición, sólo superado por la inflación de 16.2% en Paraguay, y de 23.5% en Colombia.

❖ ***La OCDE también pasa tijera: ajusta el PIB de México a 1.9%; ve inflación en 6.7%***

Otro organismo internacional pasó su tijera sobre la perspectiva de crecimiento para México este año, a la vez que incrementó su proyección sobre el comportamiento de los precios al consumidor. La Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE) pasó su estimación de 2.3 a 1.9%, de acuerdo con su última actualización.

En el caso de la inflación, la OCDE modificó al alza su expectativa de 5.4 a 6.7% al cierre del año, con lo cual se une al consenso del mercado y varios organismos internacionales sobre que los precios se mantendrán por encima del rango del Banco de México (Banxico) por mayor tiempo a lo planteado.

En el informe de la OCDE se reporta que el consumo interno será clave del crecimiento para México, y resaltó la recuperación que tendrá este año el sector turismo, uno de los grandes perdedores en la pandemia.

❖ ***Precios altos ‘devoran’ al país: alertan por crisis alimentaria en el mundo***

La amenaza de una grave crisis alimentaria sigue siendo muy alta ante la escalada en los precios de los alimentos que sostendrán la tendencia alcista de la inflación por más tiempo, alertó la Organización para la Cooperación y Desarrollo Económico (OCDE), al duplicar su estimado de inflación a casi 9 por ciento para 2022, desde 4.4 por ciento previsto seis meses atrás.

La OCDE también recortó sus estimados para el PIB mundial a 3.0 por ciento en 2022, desde el 4.5 por ciento proyectado en diciembre.

“La alta inflación está erosionando los ingresos y el gasto de los hogares, afectando con especial dureza a los más vulnerables. La amenaza de sufrir una grave crisis alimentaria sigue siendo muy seria para las economías más pobres del mundo, debido al elevado riesgo de escasez de suministros y a los altos costos”, advirtió el organismo en sus Perspectivas Económicas de la OCDE de junio.

Lo más destacado del mes de junio de 2022

❖ *México se ubica dentro de los países de AL con menor deuda pública: Cepal*

México se colocó dentro de los cinco países de América Latina que registraron, al cierre del 2021, la menor deuda pública bruta del gobierno central como proporción del Producto Interno Bruto (PIB), de acuerdo con un informe publicado por la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (Cepal).

En el documento "Panorama Fiscal de América Latina y el Caribe 2022", se observó que dentro de los países de América Latina, México ocupó un lugar en el top 5 de las naciones con menor deuda, al presentar una relación de 40.8% respecto al PIB al cierre del 2021, ligeramente menor a la de 41.5% que se registró en el 2020.

Con ello, el país se ubicó arriba de naciones como Chile, que tuvo una tasa de 36.3%; Perú, con 32.8%; Guatemala, con 30.7% y Paraguay, con 30.1%; pero, por debajo del promedio de América Latina de 56.5 por ciento.

❖ *EU, México, Brasil, Argentina y Canadá acuerdan producir más alimentos y fertilizantes*

Estados Unidos, Brasil, Argentina, México y Canadá adoptaron la Declaración conjunta de exportadores agrícolas, que incluye un aumento de la producción de alimentos y fertilizantes, informó este martes el jefe de la diplomacia estadounidense para América Latina, Brian Nichols.

"Juntos aumentaremos la producción de alimentos para la exportación, la producción y transporte de fertilizantes y la eficiencia agrícola", afirmó en un tuit, precisando que la declaración se adoptó durante la Cumbre de las Américas que tuvo lugar la semana pasada en Los Ángeles.

Según un comunicado de la Casa Blanca, los cinco países afirman que como grandes exportadores agrícolas pueden "fortalecer la seguridad alimentaria mundial".

❖ *México se mantiene en posición 55 en competitividad mundial*

México se mantuvo en la posición 55 (la misma que en 2021) en la Clasificación Mundial de Competitividad 2022, elaborada por el Instituto para el Desarrollo Gerencial (IMD, por su sigla en inglés), con sede en Suiza. Con ello, se estancó en la posición más baja que el país ha tenido desde 1997, cuando fue incluido en esta clasificación.

La competitividad definida por el IMD se asocia con la capacidad de competir en mercados nacionales o de enfrentar a la competencia internacional.

Desglosando los cuatro grandes pilares, México ascendió de la posición 49 a la 27 en desempeño económico; en eficiencia gubernamental bajó de la 59 a la 60; en eficiencia empresarial se mantuvo en la 47, y en infraestructura retuvo la posición 58.

Lo más destacado del mes de junio de 2022

❖ *Oaxaca, Hidalgo y Tabasco dinamizan manufactura nacional*

Durante abril pasado, la industria manufacturera de México, que es el sector más importante de la economía nacional, continuó trazando una tendencia dinámica, como consecuencia de que la mayoría de los estados del país registró incrementos en sus niveles productivos.

Las entidades con las mayores tasas de crecimiento fueron Oaxaca, Hidalgo, Tabasco, Veracruz y Tamaulipas, aunque también influyó que los grandes productores manufactureros presentaran aumentos, como Nuevo León, Estado de México o Guanajuato.

Sin embargo, aún existe un foco de alerta en la manufactura nacional, que es la industria automotriz, cuya baja por el déficit de semiconductores en el 2021 y el inicio de este año impacta directamente en estados dependientes a este sector, como es el caso de Aguascalientes.

❖ *Economía en México 'mete freno': crece apenas 0.1% en mayo, según el Inegi*

La actividad económica de México presentaría un incremento durante mayo del 2022, con lo que sumaría su tercer mes consecutivo con alzas y su menor variación en tres meses, de acuerdo con el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi).

Según los resultados en el nuevo Indicador Oportuno de la Actividad Económica (IOAE), se estima una variación mensual del Indicador Global de Actividad Económica (IGAE) con un aumento de 0.12 por ciento en el quinto mes del año.

Dicha cifra se da luego de un descenso de 0.1 por ciento en febrero pasado, un incremento de 0.34 por ciento en marzo y un alza de 0.78 por ciento en abril.

❖ *¿Ya, no? Inflación crece primera quincena de junio... y lo peor está por venir*

El Banco de México realizó un fuerte ajuste a sus pronósticos de inflación para los próximos meses y advirtió que el balance de riesgos presenta un considerable sesgo al alza, al mismo tiempo que aplicó una alza histórica de 75 puntos base a la tasa objetivo, a 7.75 por ciento.

El banco central estima que la inflación tocará su pico hasta el tercer trimestre, con un nivel promedio de 8.1 por ciento, más que el 7.0 por ciento de la estimación anterior, y revisó al alza su escenario para el índice general hasta el tercer trimestre del 2023.

De acuerdo con los pronósticos, la inflación se ubicará en el cuarto trimestre de este año en 7.5 por ciento, por arriba del 6.4 por ciento de la estimación anterior. Para el índice subyacente la expectativa se ajustó de 5.9 a 6.8 por ciento. Banxico sigue estimando que el índice convergerá hacia la meta de 3 por ciento en el primer trimestre de 2024.

Lo más destacado del mes de junio de 2022

❖ *Las grandes ciudades se alejan de cumplir los Objetivos de Desarrollo Sostenible 2030*

De las grandes ciudades o zonas metropolitanas que hay en todo el país, como Valle de México, Monterrey, León, Tijuana y Puebla, ninguna logró ubicarse en el top 10 de las mejores urbes del Índice de Ciudades Sostenibles (ICS) 2021, lo que implica también que cada vez se alejan más de la meta de cumplir los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS) para el 2030.

De acuerdo con el ICS 2021, el cual mide el grado de avance de las zonas metropolitanas de México hacia el cumplimiento de los ODS que aprobó Naciones Unidas en septiembre del 2015, el promedio general fue de 56.1 puntos, 2.9 puntos más respecto al 2018.

Este resultado indica que las urbes mexicanas no han presentado grandes progresos desde que se planteó en el 2015 la meta de los ODS; en ese primer año el promedio fue de 53.18.

❖ *EU ‘sube el tono’ en pleito con México: prepara ‘golpe’ por sector energético*

A pesar de que las tensiones entre el gobierno mexicano y empresas estadounidenses del sector energético no son nuevas, el gobierno del vecino país está listo para intensificar las quejas y poner sobre la mesa una solicitud de controversias que podría poner estrés en las relaciones entre ambos naciones.

Bloomberg reportó que la oficina de la Representante de Comercio de Estados Unidos, Katherine Tai, ha estado trabajando en las últimas semanas en una solicitud de consultas formales en virtud del Tratado entre México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC) y discutiendo con otras agencias, según fuentes cercanas al asunto que pidieron no ser identificadas.

❖ *Economía mexicana apunta ‘peor’ desempeño a finales de año, según Credit Suisse*

La economía de México se debilitará en los próximos trimestres, producto de una ‘desaceleración’ mostrada en Estados Unidos, así lo aseveraron analistas de Credit Suisse.

“Esperamos que la resiliencia reciente que ha mostrado la economía desaparezca gradualmente a medida que se intensifique la desaceleración de EU. Esto dará como resultado un crecimiento más débil en 2023 que en 2022”, se lee en el reporte ‘Emerging Markets 3Q 2022’ publicado por la firma.

Añadieron que el sector externo de México equivale al 38 por ciento del PIB, es por ello que la Unión Americana juega un papel importante en nuestra economía, pues el 80 por ciento de todas las exportaciones de México tienen como destino al país vecino del norte.

Fuentes de
Información:

